

Avertissement

L'objet de cette brochure est de répondre à la question : pourquoi, malgré tous les inconvénients que cela représente pour elle, la direction soviétique a-t-elle décidé d'envoyer ses troupes en Tchécoslovaquie ?

Bourgeois et staliniens ont ceci de commun, que refusant d'appliquer la méthode marxiste à l'étude des Etats ouvriers, ils donnent à cette question des réponses qui, si elles sont diamétralement opposées, n'en sont pas moins abstraites.

*Pour nous, il est impossible d'aborder ce problème sans une analyse préalable¹ des intérêts sociaux défendus par la bureaucratie soviétique. Résumant et actualisant la critique faite par L. Trotsky dans *La Révolution trahie*, les brochures des camarades E. Germain et H. Weber² constituent pour nous un acquis indispensable. En ce sens, il ne s'agit donc pas là d'un ouvrage théorique sur la bureaucratie.*

Il ne s'agit pas davantage d'une analyse historique ; il y a à ce sujet une abondante littérature.

Il s'agit avant tout d'apporter aux militants quelques éléments leur permettant de mieux comprendre ce qui est une conséquence et un facteur décisif de la montée révolutionnaire internationale : la crise du stalinisme.

1. Il est clair qu'à son tour l'évolution de la situation en Tchécoslovaquie permet de vérifier et de préciser cette analyse.

2. *Le mouvement ouvrier et la bureaucratie stalinienne*, Documents J.C.R.

La Bureaucratie, Cahiers Rouge n° 3.